



Sebastián Mejías O.
sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

Revés de Tohá tensiona a jóvenes con vieja guardia

PRIMARIAS. Juventud PPD reclamó espacio y se acusa desconexión con votante joven. Dura autocrítica de Marzán y de De Rementería.

A pesar de los esfuerzos del Socialismo Democrático por proyectar orden, experiencia y gobernabilidad en la actual administración del Presidente Boric y aunque muchos hablaron del retorno de la ex-Concertación, Carolina Tohá no logró encarnar una alternativa competitiva frente al despliegue de Jeannette Jara. La exministra del Interior terminó en segundo lugar a nivel nacional y fue relegada a un rol secundario en prácticamente todas las regiones, en un proyecto que partió con buenos números en las encuestas, pero que terminó estancado.

En la Región de Valparaíso, el golpe del Socialismo Democrático fue casi tan severo como a nivel nacional. Con apenas 41 mil votos (27,3%), Tohá fue ampliamente superada por su rival del Partido Comunista, quien la dobló en respaldo.

Territorialmente, la campaña de Carolina Tohá dejó una sensación amarga en la interna, donde hay varios que creen que se abusó del discurso reivindicativo de los "30 años", mientras se convocaba a rostros desgastados de la ex-Concertación que ya estaban fuera del radar de la política regional.

Según fuentes conocedoras, el despliegue del comando nunca terminó de cuajar y, cuentan quienes participaron en terreno, hubo fuertes tensiones, constantes, entre las nuevas generaciones y los viejos referentes. Los equipos de las juventudes del Socialismo Democrático chocaron con la coordinación regional y, como muestra del desorden, una actividad les fue bajada a última hora por decisión de la dirección de campaña.

FALTA DE INNOVACIÓN

En síntesis, para varios fue una campaña que no logró convertir la experiencia del Socialismo Democrático en un relato acorde con las expectativas de los votantes y menos con las nuevas generaciones.

De hecho, el senador Tomás de Rementería, del PS, reconoció que "nunca se dio el tono de lo que es una campaña y de cómo funcionan hoy". "Fuimos bastante débiles en el

"Estamos viviendo la causa y el efecto de una coordinación donde faltó comunicación, sobre todo intergeneracional y con la juventud".

Carolina Marzán
Diputada (PPD)

"Se mostró a rostros de un Chile del pasado dentro de la candidata, cuando la idea debió ser un poco más innovadora".

Tomás de Rementería
Senador (PS)

tema de las redes sociales", crítico, y si bien descartó responsabilizar a una sola persona, cree que "los rostros no acompañaron".

"No quiero apuntar contra nadie en particular, porque yo creo que todos hicieron esfuerzos, pero pienso que hubo diagnósticos equivocados en cómo se llevó la campaña tanto en nivel regional como nacional", agregó.

De Rementería fue claro en que la candidatura "tendió a hablarle más internamente a los partidos que a la sociedad en su conjunto", instando "a hacer una autocrítica como sector, porque obviamente partimos teniendo la mayor opción de ganar. Todos los sondeos demostraban que estábamos primeros y en un mes, con la campaña, eso se revertió".

En su análisis más íntimo, la autocrítica debe ser "profunda, sobre lo que se trató de ofrecer a Chile". A su juicio, "tratamos de ofrecer algo que no se concedía con una campaña primaria, donde se mostró



41 MIL VOTOS SACÓ TOHÁ EN LA REGIÓN VERSUS LOS 91 MIL DE JARA.

a rostros de un Chile del pasado dentro del entorno de la candidata, cuando la idea debió ser un poco más innovadora, tratar de mostrar algo distinto, y eso lamentablemente no se dio".

DESCONEJÓN CON JÓVENES

La diputada y presidenta regional del PPD, Carolina Marzán, también fue dura en reconocer los errores de su sector. Se trata, señaló, que "estamos viendo la causa y el efecto de una coordinación donde faltó comunicación, sobre todo intergeneracional y en específico con la juventud".

Este elemento, subrayó, no fue considerado, pese a que "juega un rol fundamental para motivar a sus pares, entendiendo que las dinámicas de este siglo son muy distintas a las de hace años atrás".

Bajo la mirada de Marzán, Carolina Tohá "tenía un muy buen discurso, cercano y con mirada de demandas sociales", pero reprochó que "este

no tuvo la misma bajada en el territorio y eso hay que analizarlo de manera crítica".

Considera, además, que "de estas primarias hay varias lecciones que ya deberían estar aprendidas y tienen relación con la importancia del trabajo colectivo y la horizontalidad en las responsabilidades, sobre todo pensando en quienes conocemos y trabajamos en el territorio". Aun así, advirtió que "todavía hay mucho más por aprender y eso debe resultar de un análisis profundo, honesto y donde seamos capaces de reconocer las responsabilidades que le tocan a cada uno".

Uno que confirmó la mirada de Marzán fue el presidente de la Juventud del PPD en la Región de Valparaíso, Christian Bernal, quien dio cuenta de un clima de fricción entre la "vieja guardia" de la Concertación y las nuevas generaciones.

Según contó, "la campaña de Carolina Tohá tuvo momentos complejos, especialmente

para quienes, como jóvenes, tuvimos que luchar por espacios que debimos haber ocupado desde el primer día". Al contrario, dejó claro que, en vez de favorecer ese intercambio con las juventudes, tuvieron demasiadas trabas.

Y es que los jóvenes eran clave, dijo, "entendiendo que es el grupo etario que había que conquistar y qué mejor que hacerlo mediante quienes somos jóvenes". De ahí que consideró "inexplicable haber tenido que batallar por algo que sólo nos sumaría", lamentó, aunque sin restarse de lo que viene.

"Hoy debemos estar dispuestos, pero tiene construirse una mirada renovada, eso implica poner el foco en los votantes jóvenes y en la necesaria renovación de rostros en la política", advirtió.

Desde el PS, su presidente regional, Óscar Balcarce, felicitó a Jeannette Jara por su triunfo, proyectando ahora que "el desafío inmediato es construir una lista parlamentaria unitaria, lo que exige generosidad y decisiones complejas, como las que en su momento tomaron Michelle Bachelet al asegurar un cupo a diputado a Giorgio Jackson o Patricio Aylwin al ceder más de diez escaños para resguardar la unidad de la Concertación".

Mientras, el presidente regional del Partido Liberal, Francisco Sánchez, dijo que la primaria "dejó en evidencia la necesidad urgente de reconectar con las grandes mayorías, con sus preocupaciones cotidianas y esperanzas".

En cuanto a los resultados, reconoce "el esfuerzo y el despliegue de los militantes", pero dice que este momento es "para escuchar con humildad, revisar nuestras estrategias y asumir con responsabilidad que aún existe una distancia con la ciudadanía".